
安信基金张翼飞：

看好权益资产及可转债投资机会

□本报记者 张韵

在2022年震荡行情下，主动含权基金业绩普遍欠佳，百亿元规模基金亦不例外。 2022年各季度末基金规模均超百亿元的主动含权基金中，仅有安信稳健增值实现正收益。

日前，安信稳健增值基金经理张翼飞在接受中国证券报记者独家采访时表示，对投研独立性、价值和价格投资、分散投资、流动性的坚持是得以在 2022年实现正收益的重要原因。 展望2023年，他认为，权益资产整体潜在回报率处于比较乐观的状态，看好权益资产、可转债的投资机会。

坚持投研独立性

Wind数据显示，2022年主动含权基金（普通股票型、偏股混合型、平衡混合型、灵活配置型等）业绩普遍欠佳，各季度末规模均超百亿元的主动含权基金中，仅有安信稳健增值实现正收益，收益率1 .57%。

“2022年确实是比较艰难的一年。 横向来看我们最终实现了正收益，我相信长期以来坚持的投资理念和投资框架发挥了良好的作用。 ” 张翼飞表示，在投研上，他一直信奉“坚持投研独立性” 的理念，并强调独立并不是一定要和市场主流观点不一样的标新立异，而是能够在喧闹的市场中保持自己不被干扰的、冷静的思考，探求事物的本来面目，评估各种情景发生的概率分布，不盲目跟风 ，也不怕坐“冷板凳 ” 。 他说：“事实上，我们去年的重仓板块既有热门板块 ，也有冷门板块 。 ”

具体投资上，张翼飞表示，“我们主要从事对价值的投资，但并不排斥对价格的投资。 ” 在他看来，价值是资产未来全部现金流的折现，其中包含对不确定性的考虑。 他说 ，对于资产接下来的涨跌与否，基金经理通常难以做出准确判断 ，但是对资产当前估值高低的判断则相对容易。 他认为，综合价值与价格的判断后找到的那些真正“值” 的资产，即便在市场走弱的时候，通常也会跌得比较少。

回 撤 控 制 在 张 翼 飞 的 基 金 管 理 中 占 据 重 要 地 位 。 接 受 采 访 时 ， 张 翼 飞 多 次 强 调 其 团 队 在 基 金 运 作 中 对 风 险 控 制 的 谨 慎 态 度 。 他 说 ， 即 使 是 可 以 修 复 的 回 撤 ， 对 于 退 出 持 有 的 客 户 来 说 ， 也 可 能 造 成 不 可 修 复 的 损 失 。 因 此 ， 即 使 很 看 好 一 项 资 产 ， 他 们 也 会 尽 可 能 保 持 必 要 的 风 险 分 散 。 张 翼 飞 回 忆 2022 年 债 券 投 资 时 说 道 ， 2022 年 债 券 资 产 的 静 态 收 益 率 较 低 ， 短 久 期 、 高 收 益 债 策 略 其 实 是 很 有 诱 惑 力 的 ， 只 要 不 遇 到 信 用 风 险 ， 产 品 净 值 会 呈 现 非 常 好 的 收 益 波 动 比 。 不 过 经 过 慎 重 考 虑 后 ， 他 们 还 是 拒 绝 了 这 一 策 略 ， 因

为 暂 未 发 生 的 风 险 也 是 风 险 。

重视资产流动性

规模困境成为近年来基金行业颇受关注的话题 。 张翼飞作为百亿元规模基金经理中的一员，截至 2022年末，旗下管理规模超500亿元，其管理的安信稳健增值曾在一年时间里规模增加超 100亿元。

据了解，张翼飞最早于2015年 5月25日开始管理安信稳健增值，2017年 12月26日迎来搭档李君。 2021年，安信稳健增值规模增势显著，由2020年末的31亿元快速飙升至2021年末的超 180亿元。

在谈及规模骤增对该基金运作的影响时，张翼飞表示，总体来说，影响可控 。 权益资产方面，由于其投资主要聚焦于中大盘价值股，整体投资框架是以持有为主、交易为辅，买入并持有具有投资价值的组合，不十分依赖于频繁交易 ，所以影响并不大 。 纯债方面，张翼飞表示，他们倾向于配置信用风险低、流动性好的利率债和高等级金融债，因此在日常增减仓上也没有太大问题 。

至于如何应对“规模困境 ” ，张翼飞对投资资产流动性的思考提供了一定借鉴意义 。 他认为，对流动性的坚持，实际上也是对能动性的坚持。 只有有流动性的投资组合，才能够便捷地纠错、改善 。 “很多时候，亏钱并不是没有发现错误，而是发现了错误之后，由于流动性的缘故无能为力 ，尤其是管理规模比较大的时候 。 而没有挣到钱 ，通常也不是因为没有发现机会，而是在发现机会的时候 ，由于流动性的缘故无法及时调整。 ” 张翼飞说道。

港股市场具吸引力

对于2023年的市场行情，张翼飞表示，比较看好权益资产的投资机会，认为之前的短期影响已经在估值水平上有了充分甚至过度的反应，未来，权益资产整体潜在回报率将处于比较乐观的状态。

分市场来说，张翼飞表示，看好2023年港股、可转债的投资机会。

他认为，2023年大概率是中国经济显著复苏的一年。 对于海外资金来说 ，要参与到中国经济复苏浪潮中，港股市场是非常好的投资工具 。 而且，当前港股相对于A股的折价，仍处于历史上比较显著的状态。

可转债方面，张翼飞认为，这一类型资产较有吸引力，尤其是大盘可转债。 他认为，2022年四季度后期，可转债资产出现明显调整，部分大盘可转债的纯债收益率甚至超过了相同主体、相同期限的纯债资产。 中小盘可转债的转股溢价率也出现了比较明显的回落。 也就是说，可转债资产的吸引力不仅来自权益资产的潜在机会，也来自可转债资产与权益资产的相对关系所带来的获利空间。

张翼飞表示，可转债投资还可以根据基金规模进行适配性参与。 30亿元左右规模的基金一般可以比较充分地参与中小盘可转债的投资交易，对于百亿元规模以上的基金而言，则可以适当参与大盘可转债的投资。
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广发基金张东一：烟火气渐浓 消费回暖了吗

刚刚过去的这个春节， 市场对消费的预期得到了明

显的扭转。

春节档国内电影票房67.58亿元，同比增长11.89%；

假期全国国内旅游出游3.08亿人次， 同比增长

23.1%，实现国内旅游收入3758.43亿元，同比增长30%；

七天假期，全国春运客流量超2亿人次……

烟火气回来了，人山人海回来了，消费暖了，市场的

信心也回来了。

对此，资本市场的反应更早：沉寂了近两年的消费板

块也重新活跃起来，尤其是港股消费板块表现更为突出。

Wind显示，自去年11月1日至今年1月30日的这3个月时

间里，恒生消费指数上涨了45.83%，中信消费指数上涨

20.99%。

许多人忍不住问：“消费的春天重新到来了吗？ 消费

会以怎样的路径复苏？ 哪些细分行业和公司有较好的投

资机会？” 自2008年入行以来，消费是我持续跟踪和研究

的一大板块。今天，我想和大家一起聊聊关于消费的一点

看法。

消费会以什么样的路径复苏

过去两年，在疫情影响、经济增速下滑、美联储加息、

海外地缘冲突等多重因素影响下，消费板块表现低迷，尤

其是对于离岸市场的港股， 消费板块更是出现了多轮大

幅回调。

2021年以前， 必选消费被视为市场的防御性品种，

当经济增长低迷，资本市场出现回调时，消费往往会因其

弱周期属性而表现得较为抗跌。通常而言，当估值回到相

对低位、预期有较好的中长期回报时，就会有资金基于长

期空间进行布局。他们坚信当经济周期走向复苏，就能获

得不错的投资回报。 然而，曾经有效的历史经验，在过去

两年间，几乎都是失效的。

从中信编制的4大板块指数的表现来看，2021年初

至2022年11月末，消费（CI005919.WI）是近两年期间表

现最差的板块， 近两年累计跑输万得全A指数约15个百

分点。从四大板块历年的表现排序来看，消费作为历史上

四大板块里的优等生， 此前从未连续两年排在4大板块

中靠后两位，这次的表现属于首次。

去年末， 随着防疫政策的优化调整以及海外加息进

入尾声等，港股和A股的机构重仓股开始出现上涨，以消

费为代表的板块大幅上扬。 从基本面角度分析，2023年

的消费将以什么样的路径复苏？

我们来看看美国、欧洲、亚洲多国疫后消费复苏路

径：政府防控政策逐渐放松→人员流动与新增确诊脱离

相关性，人员流动逐渐恢复→消费数据逐步恢复。 做了

大规模财政刺激的美国， 消费板块的盈利恢复仅用了1

年时间；欧洲各国则分别用了5-8个季度不等；亚洲各

国用了两年及以上，当前仍在恢复进程中。 从消费内部

结构看，各国皆是商品消费复苏早，复苏斜率高（不管

该国是否做了大规模的财政刺激）； 服务消费复苏慢，

复苏斜率低。

在消费的修复过程中， 疫情受损的细分行业大概率

会迎来超额收益期，以高盛封控指数大幅下行作为起点，

消费数据基本修复、 高盛封控指数下行至底部作为终点

或者略领先该时点，持续时间约2~3个季度，最大超额收

益约15%~25%；行情演绎的早期，可选商品型消费行业

如汽车、家电、家居可能反弹幅度大，行情演绎的后期服

务型消费行业如航空、酒店、餐饮可能反弹幅度大。

为何消费格外受外资青睐

伴随防疫政策的优化调整， 沉寂了近两年的消费板

块近期又重新活跃起来。值得注意的是，在本轮的消费反

弹行情中，外资表现得尤为积极。 从持仓来看，A股大消

费和港股，向来是外资参与度高、持仓重的标的。 换句话

说，对于外资来说，可以在多国别进行投资，在参与中国

市场权益投资的时候， 首先选择的是中国相对全球来说

具有比较优势的资产，以及长期股权回报率可期的资产。

所以，过去当这种国别级别的贝塔风险出现时，对于

境外资金来说，个股阿尔法变得并不那么重要，他们会选

择全面降仓权益资产。 而当情况出现变化后，港股和A股

外资的重仓股开始出现趋势性上涨。这种现象的背后，往

往是因为消费是较为优质的中国资产。

为什么外资青睐中国的消费及相关行业的投资？ 首

要原因是在我们过去的经济增长红利期中， 我们人均收

入水平的快速增长。 第二， 我们是少有的大人口基数下

的全国统一大市场。在品牌化进程中，大部分的海外品牌

在国内可以得到更好的品牌溢价。这些因素共同作用，使

国内市场成为全球消费品投资的沃土。 我们的消费品企

业也在很多领域逐步成长为全球规模领先的企业。

第三，从估值水平来看，A股的大消费和港股，不管

是品牌消费品，还是医药服务或者是互联网行业，都经历

了接近两年的大幅调整，曾经享受估值溢价的消费行业，

估值已经“平易近人” 。港股的整体估值更是处于历史低

点。 截至2022年末，恒指2022年预测市盈率为10.8倍，大

约处于2008年以来均值下方的位置。 从股债性价比来

看，恒指市盈率倒数与10年期国债、美债收益率的差值

目前依旧处于历史最高水平附近。 两者综合意味着港股

估值处于底部区间。

随着防疫政策的调整， 宏观经济会出现较好的向上

弹性。 而这也将给境外资金投资中国权益资产带来信

心，有利于港股的整体估值走出历史底部，也有利于外资

持股较多的A股板块的上涨。

沿着前面提到的逻辑， 我所管理的可投港股的组合

在去年三季度末加仓了消费产业链。例如，受益于地产竣

工的定制家具；受益股港股估值修复的港股互联网、创新

药；受益于疫情政策调整的可选消费。

消费的出路在哪里

最近3个月，消费股迎来一波反弹行情，但市场对于

消费的复苏仍有分歧。比如有一种说法认为，持续的消费

低迷，不是疫情管控的原因，而是三年疫情期间居民收入

下降，消费力不足。 也有说法认为，如今制造业投资放在

更重要的位置，消费有可能会被挤压。

那么，是不是居民收入下降，并由此导致压制消费的

发展？ 一个官方公开数据阐释的事实是，2020年以来的

三年里， 居民储蓄率不断上升， 处于异常高的水平。 然

而，本轮超额储蓄并非收入增加带来的，根据我们研究团

队的研究，中国的人均可支配收入是低于历史中枢的，且

其中主要是工资性收入的负向缺口较大。 本轮超额储蓄

是由于收入和消费支出双降， 同时消费支出下降更多带

来的。 因此，这是本轮消费下滑的症结所在。

但还有另一个证据是， 每年年底向来是银行客户提

前还房贷的高峰期，但在2022年年底想要申请提前还房

贷变得比较“困难” ，因为还贷客户数量超载，有的银行

提前还贷的预约客户数已经排队到2023年6月。 结合这

两点来看，消费的低迷，并不是因为居民没钱消费，而是

消费支出本身下降得更快，比收入下降得更快。

居民是否消费，一方面与收入有关，另一方面也与

个人偏好、社交场景、文化等有关。 举个例子，一个人的

消费欲望与他的社会接触面有极大的正相关关系，你要

走出家门去参加聚会， 才会需要与聚会有关的一切，包

括衣服、鞋子、背包、饰品、餐厅、交通工具等等。 一个人

要接触朋友同事，才会注意到闺蜜买了新包包、同事买

了新车、邻居小孩上了新的培训班，这些会不断刺激新

的消费行为发生。 而在过去三年，这样的社交频次是大

幅减少的。

另外，在大力发展制造业的阶段，消费是否也会受到

影响呢？每逢处于地产和投资向上的周期里，我们似乎都

要讨论消费会不会被挤压， 或者消费股是否还有投资价

值的问题。 从结果上看， 在地产和投资周期向上的周期

里，也是消费旺盛向上的周期。与此相对应，当汽车、家电

和电子消费品的消费周期向下时， 后面紧随的也是制造

业投资回报率的下行周期。 投资， 尤其是先进制造业投

资，可以更好地解决就业和收入水平的问题，这是消费能

力的保证。我们早已过了资本稀缺，需要牺牲消费提高储

蓄降低投资成本的阶段。

更进一步说， 在经济增长的 “三驾马车” 里———出

口、投资、消费，本质上都属于“消费” ，出口是国外的消

费， 政府投资形成的公共产品以税收的形式附加在商品

价格上，最终也是要被消费掉的。 因此，只有消费有了一

定的体量和增速，这些制造业的投资、制造业的产能、制

造业的先进，才能体现其最终的价值。

最近， 我们也观察到了很多消费子行业出现了明显

回暖的信号，例如，春节返乡潮带来地县城市消费数据反

弹超预期：黄金珠宝同店增速区间在10%-15%，好于之

前预期水平； 体育服饰普遍出现农历年同比口径下的高

增长；三四线消费的白酒数据也普遍好于预期。

基于以上分析，我们坚信，消费的长期价值是显而易

见的，而在后疫情时代，消费会重新焕发生机。

基金经理简介：张东一，14年证券从业年限，6 .5年公

募投资经验。现任广发基金国际业务部基金经理，管理广

发估值优势、广发聚优等基金。

（风险提示： 文章涉及的观点和判断仅代表投资经

理个人的看法。本文仅用于沟通交流之目的，不构成任何

投资建议。 投资有风险，入市须谨慎。 ）
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广发言

｜

以时间的名义

广发基金国际业务部基金经理 张东一

安信基金张翼飞：

看好权益资产及可转债投资机会

□本报记者 张韵

在2022年震荡行情下， 主动含权基金业绩

普遍欠佳，百亿元规模基金亦不例外。2022年各

季度末基金规模均超百亿元的主动含权基金

中，仅有安信稳健增值实现正收益。

日前， 安信稳健增值基金经理张翼飞在接

受中国证券报记者独家采访时表示， 对投研独

立性、价值和价格投资、分散投资、流动性的坚

持是得以在2022年实现正收益的重要原因。 展

望2023年，他认为，权益资产整体潜在回报率处

于比较乐观的状态，看好权益资产、可转债的投

资机会。

坚持投研独立性

Wind数据显示，2022年主动含权基金（普

通股票型、偏股混合型、平衡混合型、灵活配置

型等）业绩普遍欠佳，各季度末规模均超百亿

元的主动含权基金中， 仅有安信稳健增值实现

正收益，收益率1.57%。

“2022年确实是比较艰难的一年。 横向来

看我们最终实现了正收益， 我相信长期以来坚

持的投资理念和投资框架发挥了良好的作

用。 ” 张翼飞表示，在投研上，他一直信奉“坚持

投研独立性” 的理念，并强调独立并不是一定

要和市场主流观点不一样的标新立异， 而是能

够在喧闹的市场中保持自己不被干扰的、 冷静

的思考，探求事物的本来面目，评估各种情景发

生的概率分布，不盲目跟风，也不怕坐“冷板

凳” 。他说：“事实上，我们去年的重仓板块既有

热门板块，也有冷门板块。 ”

具体投资上，张翼飞表示，“我们主要从事

对价值的投资，但并不排斥对价格的投资。 ” 在

他看来，价值是资产未来全部现金流的折现，其

中包含对不确定性的考虑。他说，对于资产接下

来的涨跌与否， 基金经理通常难以做出准确判

断， 但是对资产当前估值高低的判断则相对容

易。他认为，综合价值与价格的判断后找到的那

些真正“值” 的资产，即便在市场走弱的时候，

通常也会跌得比较少。

回撤控制在张翼飞的基金管理中占据重

要地位。 接受采访时，张翼飞多次强调其团队

在基金运作中对风险控制的谨慎态度。 他说，

即使是可以修复的回撤， 对于退出持有的客

户来说，也可能造成不可修复的损失。 因此，

即使很看好一项资产， 他们也会尽可能保持

必要的风险分散。 张翼飞回忆2022年债券投

资时说道，2022年债券资产的静态收益率较

低，短久期、高收益债策略其实是很有诱惑力

的，只要不遇到信用风险，产品净值会呈现非

常好的收益波动比。 不过经过慎重考虑后，他

们还是拒绝了这一策略， 因为暂未发生的风

险也是风险。

重视资产流动性

规模困境成为近年来基金行业颇受关注的

话题。 张翼飞作为百亿元规模基金经理中的一

员，截至2022年末，旗下管理规模超500亿元，

其管理的安信稳健增值曾在一年时间里规模增

加超100亿元。

据了解， 张翼飞最早于2015年5月25日开

始管理安信稳健增值，2017年12月26日迎来搭

档李君。 2021年，安信稳健增值规模增势显著，

由2020年末的31亿元快速飙升至2021年末的

超180亿元。

在谈及规模骤增对该基金运作的影响时，

张翼飞表示，总体来说，影响可控。 权益资产方

面，由于其投资主要聚焦于中大盘价值股，整体

投资框架是以持有为主、交易为辅，买入并持有

具有投资价值的组合，不十分依赖于频繁交易，

所以影响并不大。 纯债方面，张翼飞表示，他们

倾向于配置信用风险低、 流动性好的利率债和

高等级金融债， 因此在日常增减仓上也没有太

大问题。

至于如何应对“规模困境” ，张翼飞对投资

资产流动性的思考提供了一定借鉴意义。 他认

为，对流动性的坚持，实际上也是对能动性的坚

持。只有有流动性的投资组合，才能够便捷地纠

错、改善。 “很多时候，亏钱并不是没有发现错

误，而是发现了错误之后，由于流动性的缘故无

能为力，尤其是管理规模比较大的时候。 而没有

挣到钱，通常也不是因为没有发现机会，而是在

发现机会的时候， 由于流动性的缘故无法及时

调整。 ” 张翼飞说道。

港股市场具吸引力

对于2023年的市场行情，张翼飞表示，比较

看好权益资产的投资机会， 认为之前的短期影

响已经在估值水平上有了充分甚至过度的反

应，未来，权益资产整体潜在回报率将处于比较

乐观的状态。

分市场来说， 张翼飞表示， 看好2023年港

股、可转债的投资机会。

他认为，2023年大概率是中国经济显著复

苏的一年。对于海外资金来说，要参与到中国经

济复苏浪潮中，港股市场是非常好的投资工具。

而且，当前港股相对于A股的折价，仍处于历史

上比较显著的状态。

可转债方面，张翼飞认为，这一类型资产较

有吸引力，尤其是大盘可转债。 他认为，2022年

四季度后期，可转债资产出现明显调整，部分大

盘可转债的纯债收益率甚至超过了相同主体、

相同期限的纯债资产。 中小盘可转债的转股溢

价率也出现了比较明显的回落。 也就是说，可转

债资产的吸引力不仅来自权益资产的潜在机

会， 也来自可转债资产与权益资产的相对关系

所带来的获利空间。

张翼飞表示， 可转债投资还可以根据基金

规模进行适配性参与。 30亿元左右规模的基金

一般可以比较充分地参与中小盘可转债的投资

交易，对于百亿元规模以上的基金而言，则可以

适当参与大盘可转债的投资。


